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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

...Ежегодное празднование светлого праздника
Воскресения Христова, кроме собственного значе�
ния, служит для нас и напоминанием всеобщего и
всемирного воскресения, что особенно видно из
знаменательных действий Пасхальной утрени.

Первое. В светоносную нощь, после прочтения
полунощницы, бывает торжественное исхождение
и обхождение храма священнослужителями и все�
ми верными с возжёнными свечами, при несении
креста и святых икон и звоне колоколов.

Явно, что это церковное действие прямо указы�
вает на евангельскую притчу о десяти девах, в по�
лунощи возбужденных воплем: «се жених грядет!
Исходите в сретение его! Тогда восташа вся девы
тыя, и украсиша светильники своя, и изыдоша в сре�
тение жениху».

Как евангельская притча, так и торжественное
обхождение храма верными при звоне колоко�
лов, не изображают ли всеобщее воскресение
при конце мира, когда глас трубы архангельс�
кой возбудит всех мертвых, и верующие в Гос�
пода, подобно Евангельским девам, изыдут в
сретение Ему со светильники своими, каждый
по достоинству своему.

Второе. Когда совершается это торжественное
шествие около храма, двери церковные затворяют�
ся. Верные, идущие вкруг храма, видят в нём свет, а
на пути пред собою и около себя непроницаемый
мрак, и так приходят в преддверие храма к затво�
ренным дверям.

Не означается ли этим, что все воскресшие во
всемирное воскресение издали узрят чертог не�
бесной славы, но не все внидут в оный, а только
одни достойные, у которых светильники, как у
мудрых дев, не угаснут в сретении Жениха –
Христа. Остальные же, у которых, как у юроди�
вых дев, светильники угаснут, тщетно будут по�
вторять начало церковного стиха: «Чертог Твой
вижду, Спасе мой, украшенный, и одежды не
имам да вниду в онь».

Третье. В преддверии храма, пред затворенным
входом, первенствующий служащий, сотворив обыч�
ное пасхальное начало прославлением Святой Тро�
ицы и пением: Христос воскресе, с крестом в руках,
отверзает двери церковные и первый входит в храм,
а с ним входят безразлично и все прочие христиане,
поющие радостную церковную песнь: Христос вос�
кресе из мертвых, смертию смерть поправ и сущим
во гробех живот даровав.

Повторяя её многократно, прилагают и другие все�
радостные песнопения: Воскресения день, просве�
тимся людие! Пасха, Господня Пасха! От смерти бо к
жизни, и от земли к небеси Христос Бог нас приведе
победную поющия и т.д. Не слышно уже обычного
чтения, возбуждающаго дух сокрушения, а слышно
одно лишь непрерывное сладкопение, возбуждаю�
щее во всех радование.

Так празднуется временная Пасха Христова на зем�
ле, и к этому празднованию допускаются все хрис�
тиане, достойные и недостойные, потому что насто�
ящая жизнь подлежит изменению: нередко достой�
ные делаются недостойными, и наоборот – недостой�
ные делаются достойными, что явно оказалось на
Иуде и разбойнике.

Все мы, христиане, пока живы, должны быть осто�
рожны и внимательны к своему спасению. И мнящи�
еся из нас стояти, по слову апостольскому, да блю�
дутся, да не падут, памятуя всегда ужасающий при�
мер погибшаго Иуды. Немощные же из нас и падаю�
щие да возбуждаются надеждою исправления, видя
утешительный пример благоразумнаго разбойника,
наследовавшаго рай.

Из писем преподобного Амвросия Оптинского

Полный текст Послания владыки�митрополита Климента читайте на стр. 2

Èç Ïàñõàëüíîãî ïîñëàíèÿ
ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî ÊËÈÌÅÍÒÀ

Навыкая послушанию, мы следуем за Христом, Который в Гефсиманском саду до кровавого пота троек�
ратно молил Бога Отца исполнить не то, чего человеческая природа хочет, а что определено «советом
предвечным». «Не чего Я хочу, а чего Ты!», – такие слова обращал Христос к Богу Отцу (Мк. 14, 36). Тогда
Его окружали апостолы, боязливые до предательства и немощные в бдении и молитве. Ныне же в таин�
ствах Церкви Христовой всем верующим подается великая сила Божественной благодати, которая яви�
лась в мире благодаря смиренному пролитию крови Богочеловека за род людской.

Через послушание воле Божией в нашей жизни начинает действовать Господь.
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Ïàñõàëüíîå ïîñëàíèå Âûñîêîïðåîñâÿùåííåéøåãî Êëèìåíòà,
ìèòðîïîëèòà Êàëóæñêîãî è Áîðîâñêîãî

освященному клиру, честному иночеству и боголюбивой пастве –
всем верным чадам Калужской митрополии

Русской Православной Церкви

Возлюбленные о Господе пастыри,
всечестные иноки и инокини,

дорогие братья и сестры!

Ангельский мир неумолчно
ликует о Воскресении Спаси�
теля. И мы, люди, стремимся
прославить Воскресшего Хри�
ста в чистоте наших сердец.
Подобно женам�мироноси�
цам, в темноте ночи мы идем
в Божий храм. Но если они,
придя ко Гробу, увидели, что
он пуст, и их объял страх, то
наши храмы сияют светом спа�
сительного Воскресения Хри�
стова, исполняющим радос�
тью сердце каждого челове�
ка. И как актуальны в эти дни
слова Христа: «Ищите прежде
Царства Божия и правды
Его!» (Мф. 6, 33)!

Его Царство Славы откры�
то всем людям, без исключе�
ния. Воскресение Христово
как дар свыше является дос�
тоянием всего человечества.
Всем уготована вечность, но
от каждого в отдельности за�
висит, сможет ли он ухватить�
ся за простертую длань Сына
Божия, захочет ли вырваться
из сени смертной своего эго�
изма и нажитых страстей.

Празднуя Воскресение Хри�
стово, следует помнить, какой
ценой добыта нам пасхальная
радость. Это памятование убе�
режет наши сердца от отягче�
ния «объедением и пьянством,

и заботами житейски�
ми» (Лк. 21, 34), готовы�
ми разорить все приоб�
ретенные постом доб�
родетели, незаметно
похитив у нас вечное
блаженство. Радость
Воскресения при�

Ïàñõàëüíîé ðàäîñòüþ ñåãîäíÿ èñïîëíÿåòñÿ âñå òâîðåíèå, âñïîìèíàÿ
÷óäî, ïðåâîñõîäÿùåå âñå ÷óäåñà ýòîãî ìèðà, – ñëàâíîå Õðèñòîâî Âîñêðå-
ñåíèå! Ïàñõà íåñåò âñåìó ìèðó ðàäîñòü Öàðñòâà Áîæèÿ, ðàäîñòü åãî äîñ-
òóïíîñòè äëÿ êàæäîãî ÷åëîâåêà, ðàäîñòü ïðèçâàíèÿ íàøåé ÷åëîâå÷åñêîé
ïðèðîäû ê âå÷íîìó åäèíñòâó ñî ñâîèì Òâîðöîì. È ÿ îò âñåãî ñåðäöà
ðàçäåëÿþ ýòó ðàäîñòü ñî âñåìè âàìè:

обретена всецелым послуша�
нием Сына Божия «даже до
смерти» на Кресте (Фил. 2, 8).
Это подчеркивает важней�
ший аспект Дня Господня: Пас�
ха – праздник послушания
Богу. В этом средоточие и
главный ориентир жизненно�
го пути каждого христианина.

Навыкая послушанию, мы
следуем за Христом, Который
в Гефсиманском саду до кро�
вавого пота троекратно молил
Бога Отца исполнить не то,
чего человеческая природа
хочет, а что определено «со�
ветом предвечным». «Не чего
Я хочу, а чего Ты!», – такие
слова обращал Христос к Богу
Отцу (Мк. 14, 36).

Тогда Его окружали апосто�
лы, боязливые до предатель�
ства и немощные в бдении и
молитве. Ныне же в таин�
ствах Церкви Христовой всем
верующим подается великая
сила Божественной благода�
ти, которая явилась в мире
благодаря смиренному проли�
тию крови Богочеловека за
род людской.

Через послушание воле Бо�
жией в нашей жизни начина�
ет действовать Господь. Ука�
зывая на красоту природы,
преподобный Нектарий Оп�
тинский подчеркивал,
что все это Господь
сотворил из
ничего, так и
из человека
Бог начинает
творить вели�

кое, только когда тот «искрен�
но придет в сознание, что он –
ничто». Из наставлений стар�
ца Нектария митрополит Ве�
ниамин (Федченков) вынес
правило всей своей жизни:
выполнять любое поручение
начальствующих, даже труд�
ноисполнимое, помня, что
«Бог за послушание помо�
жет». Это было общим учени�
ем Оптинских старцев. В од�
ном из пасхальных поздравле�
ний преподобного Амвросия
говорится, что «всякая пору�
чаемая должность есть не что
иное, как послушание Богу».

Постараемся хранить и воз�
делывать эту добродетель в
своих семьях. Даже родитель�
ская власть – это послушание
Богу в воспитании детей. Глав�
ное – привить подрастающе�
му поколению любовь ко Хри�
сту и навык молитвы. Общая
молитва должна войти в прак�
тику каждой православной
семьи. Всей семьей надо с на�
деждой просить у Бога о веч�
ной жизни, ведь, как писал
святитель Григорий Палама,
«она даруется тем, кто всей
душою и всем помышлением
молят о ней».

Проявляя послушание Мате�
ри�Церкви, мы прошли попри�
ще Великого поста, стараясь
очистить сердце от страстей
для встречи с Воскресшим
Господом. Предстоя Его све�

тоносному Гробу, будем по�
мнить, что, приступая к Свя�
тым Тайнам, мы умерли для
греха и совоскресли вместе
со Христом в жизнь новую,
святую. Пасхальную радость
да не отнимет у нас нерадение
о спасении! Пусть и впредь в
нашей жизни, в наших семь�
ях, в нашем отношении ко
всем без исключения людям
умножается радость Пасхи
Господней — зримого пред�
восхищения Царства Божия и
вкушения плодов послушания
Его Святой воле. Имейте ра�
дость о Господе и делитесь ею
со всеми – идет Пасха Господ�
ня, неизреченные блага уго�
товал Воскресший Бог всем
любящим Его!

Воистину
Христос Воскресе!

Смиренный,

Митрополит Калужский и
Боровский

Пасха Христова
Калуга
26 марта / 8 апреля
2018 года

Храм Гроба Господня.
Иерусалим.

Â Èåðóñàëèìå ñîñòîÿ-
ëàñü ïðåçåíòàöèÿ íîâî-
ãî ïóòåâîäèòåëÿ ïî Ñâÿ-
òîé Çåìëå

ИЕРУСАЛИМ. На Сергиев�
ском подворье в Иерусалиме,
при участии Русской духов�
ной миссии, состоялась пре�
зентация нового иллюстриро�
ванного путеводителя «По
местам земной жизни Иисуса
Христа».

«Книга рассказывает о пре�
даниях и памятниках, про�
славляющих великие собы�
тия священной истории, еще
раз убеждая нас в их историч�
ности», – сказал, представляя
книгу, епископ Балашихинс�
кий Николай.

По его словам, из�
дание осуществлено
к 135�летию основа�
ния Императорского
православного пале�
стинского общества,
сыгравшего огром�
ную роль в поддерж�
ке Православия на
Святой Земле и со�
хранении её святынь.

Напомнив, что
«Святую Землю
иногда называют
«пятым Евангели�
ем»», поскольку
здесь всё благовествует об
Иисусе Христе, автор книги
Евгений Ванькин отметил,
что предлагает читателю
описание главных достопри�
мечательностей через анализ
евангельских текстов.

В приложении к путеводи�
телю опубликованы ценные
исторические свидетельства
об истории русского присут�
ствия в Святой Земле, исто�
рии установления современ�
ного православного календа�
ря, контакты Русской духов�
ной миссии в Иерусалиме,
которая может оказать по�
мощь паломникам.

Âûøëà êíèãà «Õðàì
Ãðîáà Ãîñïîäíÿ»

МОСКВА. Храм Гроба Гос�
подня в Иерусалиме является
главной святыней христиан:
православных, старообряд�
цев, католиков, греко�католи�
ков, протестантов и др. – не�
зависимо от их всех вероучи�
тельных различий.

В наше время Храм – это
огромный и необычный ар�
хитектурный комплекс,
включающий в себя Голгофу
с местом распятия, ротонду
с огромным куполом, под
которым непосредственно
находится Кувуклия с гроб�
ницей Христа, Камень пома�
зания, пещеру обретения
Животворящего Креста и
много иных святых христи�
анских мест, вызывающих
благоговение.

В книге представлено 80
(из имеющихся в архиве
3000) фотографий самых зна�
чительных мест Храма. Карты
и схемы дают возможность
самостоятельно ориентиро�
ваться в старых кварталах
Иерусалима и самом Храме.

Важной особенностью явля�
ется то, что все даты, цифры,
имена, размеры и ссылки тща�
тельно выверены и скрупу�
лезно уточнены лично авто�
ром. В книге упоминаются
около 80 религиозных и исто�
рических личностей.

При съемках приделов и
часовен внутри Храма священ�
ноначалием Иерусалимского
Патриархата благосклонно и
постоянно оказывалось прак�
тическое содействие.

ЦАРСТВО СЛАВЫ ОТКРЫТО

ДЛЯ ВСЕХ

Õðèñòîñ âîñêðåñ!
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Это, конечно, анекдот. Но не
без глубокого смысла: чело�
веку всегда хочется найти оп�
равдание своим поступкам.
Всегда виноваты или люди,
или обстоятельства, или бесы,
но не он сам. Эта способность
на «автомате» придумывать
себе оправдания, тренируется
у нас с раннего детства. Она
связана с коренным, осново�
полагающим человеческим
инстинктом самосохранения:
во что бы то ни стало защитить
себя, спасти любой ценой. На
этом инстинкте строится
жизнь человека, пока он не
становится верующим. Веру�
ющий уже не поставит свои
личные интересы на первый
план, потому что для него по�
являются вещи более важные,
нежели сохранение своей
жизни любой ценой. Человек
становится способен взять на
себя ответственность, даже
если он невиновен.

Понятия вины и ответствен�
ности надо разделять. Если
человек в какой�то ситуации
не виноват, это ещё не значит,
что он не отвечает за неё.
Пусть даже он оказался в этом
положении не по своей вине.
Например, кто�то идёт по ули�
це и видит, что стоит коляска
с младенцем, а вокруг – нико�
го. Это не его вина, не он там
оставил ребёнка. Но он отве�
чает за то, как поступит в этой

Êàê-òî îäíîìó ìîíàõó ïîäàðèëè ÿè÷êî. Äåíü
áûë ïîñòíûé, íî åìó î÷åíü çàõîòåëîñü åãî
ñúåñòü. À êàê ïðèãîòîâèòü? Â êåëüå äëÿ ýòîãî
íè÷åãî íå ïðåäóñìîòðåíî. Ïîëîæèë îí ÿè÷êî â
ëîæêó è ñòàë íà ñâå÷êå æàðèòü. Òóò èãóìåí ê
íåìó çàõîäèò è ñïðàøèâàåò: «Áðàò, ÷òî ýòî òû
äåëàåøü?» Ìîíàõ òóò æå íàø¸ëñÿ: Ïðîñòè, îòåö,
áåñ ïîïóòàë» È âäðóã áåñ èç óãëà êåëüè ïîäà¸ò
ãîëîñ: «Ýòî íå ÿ! ß áû äî òàêîãî íå äîäóìàëñÿ».

ситуации: остановится, вызо�
вет полицию, поищет родите�
лей, пройдёт мимо, возьмёт
ребёнка к себе.

Человек в такой ситуации
оказался невольно, но на него
ложится ответственность за
то, как он поступит. Попытка
пройти мимо, то есть освобо�
диться от ответственности по
причине того, что он в чём�то
не виноват, – не проходит.
Поэтому нет смысла рассуж�
дать, кто виноват, кто не ви�
новат, надо думать, как пра�
вильно поступить в данной
ситуации.

И здесь Господь спросит с
нас не по нашей вине, а по на�
шей ответственности. Мы
оказались в такой�то ситуации
– как мы поступим, если у нас
есть свобода выбора? За это
мы и ответим перед Богом.
Если можно помочь, это надо
сделать. Если пройти мимо
там, где можно помочь, это
будет грехом, хотя человек
совершенно не виноват в этой
ситуации. Если помнить о том,
что надо разделять вину и от�
ветственность, легче будет
приучить себя быть ответ�
ственным и отвечать за свои
поступки в той или иной ситу�
ации.

Однажды я был свидетелем
диалога. Один человек рас�
суждал о том, что принцип
иерархичности лежит в осно�

ве устроения всех живых со�
обществ, и нигде нет равно�
правия, всюду – иерархия и
подчинение. Одни трудятся на
других, и только так выжива�
ют все. Взять тех же пчёл или
муравьев – какая у них стро�
гая иерархия, какое разделе�
ние прав и обязанностей! Есть,
к примеру, муравьи, которые
рождаются только для того,
чтобы пожертвовать собой в
случае опасности для всего
муравейника. Они – своеоб�
разные камикадзе. И наш че�
ловеческий социум так же не�
справедливо устроен: всегда
были, есть и будут богатые и
бедные. Одни проживают
свою жизнь в комфорте, не
зная счета деньгам, другие
подсчитывают каждый рубль
и думают, как исхитриться,
чтобы прокормить детей до
следующей зарплаты.

И тут другой собеседник
высказал совершенно пра�
вильную с богословской точ�
ки зрения мысль: муравей или
пчела не могут выбирать, как
жить, они «запрограммирова�
ны» на определенное поведе�
ние и следуют ему.

И только человек, независи�
мо от своего положения, мо�
жет выбрать, как ему дей�
ствовать в любой ситуации.
Потому что у него есть свобо�
да. Он может взять на себя от�
ветственность и понести её. А
может пройти мимо, по прин�
ципу: моя хата с краю, ничего
не знаю.

Правда, человек забывает
или не хочет знать, что в этом
мире ни у кого нет никакой
своей «хаты с краю». И не по�
тому, что «земля круглая». А
потому, что есть Господь, ко�
торый всё дал, и всё вокруг
Его – Господня земля и всё
наполнение её (см. Пс. 23). И
есть дьявол, который, как го�
ворит Писание, был низверг�
нут с небес, как молния, и стал
«князем мира сего», потому
что узурпировал власть над

землей и над людьми. Но Гос�
подь Своей смертью и воскре�
сением сделал ничтожными
все претензии дьявола на гос�
подство. Теперь он узурпиру�
ет власть настолько, насколь�
ко человек ему это позволя�
ет. А это уж каждый решает
для себя сам.

Когда блудный сын получил
от отца некое имение – дар, и
с этим даром ушёл от отца, он
решил, что теперь он сам по
себе. Но так не бывает. Там,
на чужой земле, он становит�
ся рабом, потому что нет ней�
тральной территории. Сын
мнил, что может быть каким�
то автономным существом, но
не получилось. Он оказался в
рабстве у сатаны и в этом сво�
ём горьком положении, что�
бы не умереть с голода, же�
лал хотя бы корма для свиней,
но и того ему вдоволь не да�
вали. Хотелось много скотс�
кой пищи, а ел лишь сколько
дадут. Дьявол – опытный иг�
рок, на его территории его не
проведешь. От каждого он по�
требует игры по своим прави�
лам – платы за полученные
удовольствия.

Каждый из нас в этой жизни
определяется, на чьей терри�
тории он хочет быть: на Божь�
ей и с Богом, или на оккупи�
рованной дьяволом. Если пос�
леднее, то человек не обраща�
ется к Богу, а остаётся в сво�
ей обыденности, в страстях, в
общении с бесами. Потому
что ему так нравится, он так
привык, он хочет быть «как
все», он не склонен к переме�
нам, перемены – это хлопот�
но, трудно, неприятно.

Или человек изо всех сил
старается вырваться с терри�
тории врага, отбивается от
него всеми способами: молит�
ся, трудится, хватается за ризу
Господню, взывает к Богу:
«Буди милостив мне грешно�
му, не остави меня!» И Отец
тут же бежит ему навстречу
и принимает в Свои объятья.

Митрополит Калужский и Боровский КЛИМЕНТ
Источник: газета «Вечерняя Москва»

Âèçàíòèéñêèå Ïàñõàëü-
íûå ïåñíîïåíèÿ ïðîçâó-
÷àò â Ñîáîðíîé ïàëàòå

МОСКВА. «Ничто так не
возвышает душу, ничто так не
окрыляет её, – пишет святой
Иоанн Златоуст, – как соглас�
ная мелодия и управляемое
ритмом божественное песно�
пение». «Божественным весе�
лием» называл церковное пе�
ние преподобный Паисий Свя�
тогорец.

В византийском церковном
пении удивительным образом
удалось сохранить живую
преемственность: его тради�
ции напрямую восходят ко
временам раннехристианской
Церкви, а предание относит
авторство многих стихов и
песнопений почитаемым свя�
тым. Это уникальное сокрови�
ще мировой культуры, и это
сокровище – живое!

Византийские песнопения
прозвучат 29 апреля, в 19.00
в Соборной палате. Мужской
хор Московской школы ви�
зантийского пения «Псалтика»
и основатели и руководители
Афинской певческой школы
«Схолион Псалтикис» Кон�
стантин Фотопулос и Констан�
тин Буздекис представят спе�
циальную программу, состав�
ленную из песнопений Пасхи.

Õðàì Èâåðñêîé èêîíû
Áîæèåé Ìàòåðè íà
Áîëüøîé Îðäûíêå ïå-
ðåäàí Öåðêâè

МОСКВА. Храм располо�
жен по адресу: г. Москва, ул.
Большая Ордынка, д. 39. Пол�
ное наименование: храм Ивер�
ской иконы Божией Матери на
Всполье.

Издревле застройка Замос�
кворечья перемежалась с лу�
гами для выпаса скота, назы�
вавшимися «вспольями». На
планах Москвы ХVII века по�
казано обширное «всполье» в
районе Ордынки. Впослед�
ствии луга исчезли, а топони�
мическая привязка «что на
Всполье» сохранилась в назва�
нии храма Иверской иконы
Божией Матери.

Церковь вмч. Георгия Побе�
доносца на Всполье существо�
вала до Романовых, получала
ругу (церковную землю, отве�
денную на содержанье всего
причта). Деревянная церковь
документально известна с
1625 года и называлась Геор�
гиевской, а с 1802 года –
Иверской, что на Всполье, в
Ордынцах, у Серпуховских
ворот, на Ордынке, на Сполье.

Âûñòàâêà â Åêàòåðèí-
áóðãå î ìîíàñòûðÿõ
Ðîññèè

ЕКАТЕРИНБУРГ. На выс�
тавке представлены книж�
ные издания о православных
монастырях России и ближне�
го зарубежья.

Выставка – паломнический
путь по святым обителям на�
шей страны, в ходе которого
посетители узнают об основа�
телях и святых этих монасты�
рей, о святынях и связанных с
ними чудесах. Это Оптина пу�
стынь и дивное Дивеево, Ва�
лаам и Соловки, монастыри
Костромы, Поволжья, Моск�
вы, Подмосковья и Урала.

Доктор исторических наук
А.Д. Кириллов предоставил
уникальную коллекцию па�
мятных серебряных монет с
изображением русских мона�
стырей, которую собирал в
течение 30 лет.

ЖИЗНЬ В ЦЕРКВИ

Мы не в муравейнике
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– Отец Сергий, как пра�
вильно духовно подгото�
виться к празднику Святой
Пасхи?

– В вопросе подготовки к
Пасхе, равно как и к другим
большим праздникам, Цер�
ковь с первых веков своего су�
ществования установила пра�
вила – духовные советы, ко�
торые по сей день, в основе
своей, сохранились неизмен�
но. Вряд ли мне удастся вос�
произвести что�то новое и ори�
гинальное. Для духовной под�
готовки к Пасхе есть Великий
пост – время покаяния, молит�
вы, добрых дел. В это время
надо постараться стать немно�
го лучше, оставить вредные
привычки, исповедоваться,
причаститься.

Процесс подготовки к цер�
ковным праздникам можно
представить и таким образом.
Любой праздник посвящён оп�
ределенному событию, самые
важные праздники посвяще�
ны Господу Богу или Богоро�
дице. Святая Пасха – самый
главный праздник, и все ос�
тальные праздники являются
предвестниками, приготовля�
ющими к нему.

В эти дни мы готовимся, в
буквальном смысле, духовно
встретиться с Богом или свя�
тыми. К этому нужна подго�
товка? Конечно. Вспомним,
как мы готовимся встретить
дорогого гостя или начальни�
ка? Часы и дни забот, хлопот,
переживаний! Здесь надо уб�
раться, там что�то поменять,
привести в порядок, выгля�
деть прилично, заготовить по�
дарки или знаки внимания –
масса дел. Подготовка к цер�
ковному празднику такая же,
только всё материальное ме�
няется на духовное. Говорят
же, что мир невидимый явля�
ется отображением мира ви�
димого.

«Убраться» надо в своей
душе, вымести всё ненужное
и грязное, а этого «добра» у
каждого хватает, только не
все в этом признаются и хотят
замечать. Надо постараться
поменять свои греховные на�
клонности, привычки, привес�
ти в порядок отношения с
ближними, родными. Далее –
сложнее: встретить праздник
надо святой жизнью, хотя бы
к этому стремиться, делая доб�
рые дела. А подарки? В Биб�
лии Премудрость Божия гово�
рит человеку: Сын мой! отдай
сердце твое мне, и глаза твои

Êàê ãîòîâèòüñÿ ê Ïàñõå è êàê ïðîâåñòè å¸ â ðàäîñòè, ñ äóõîâíîé
ïîëüçîé? Êîãäà îñâÿùàòü ïàñõàëüíóþ ñíåäü è êàêîé ñìûñë â ýòîì çàê-
ëþ÷¸í? Íàêîíåö, ïîñåùàòü ëè íà Ïàñõó ñâîèõ óñîïøèõ áëèçêèõ èëè âîç-
äåðæàòüñÿ? Îá ýòèõ è äðóãèõ âîïðîñàõ ìû áåñåäóåì ñ ïðåïîäàâàòåëåì
Êàëóæñêîé äóõîâíîé ñåìèíàðèè, ïðîòîäèàêîíîì Ñåðãèåì ÊÎÌÀÐÎÂÛÌ.

да наблюдают пути мои (Прит.
23:2). Вот, пожалуй, един�
ственный дар, которого хочет
от нас Бог – наше чистое, лю�
бящее сердце. Возлюби Меня,
твоего Создателя, как Я возлю�
бил тебя, говорит нам Господь.

Тогда становится понятным,
почему перед праздниками
всегда есть пост, накануне –
специальные богослужения,
на праздники – свои особен�
ности. Для внутреннего очи�
щения есть Таинства – Испо�
веди, Соборования, Причаще�
ния. В них нам дается благо�
дать Божия, если мы с верой
её просим и с благоговением
принимаем. Всё это
подготовляет нас к
встрече любимого
нашего Гостя.

Поэтому к Пасхе са�
мая главная подготов�
ка – это очищение сво�
ей души, а куличики,
яички, пасхи пригото�
вить не так трудно. Да�
вайте кесарево – кеса�
рю, а Божие – Богу.

– Многие люди,
которые не ходят в
церковь и не счита�
ют себя верующи�
ми, приходят в
храм в пасхальную
ночь. Что�то влечёт
их туда. Как людям
нецерковным объяснить
смысл праздника Пасхи?

– Я не сторонник строго де�
лить людей на верующих и не�
верующих, церковных и не�
церковных. Как это сделать?
Один человек каждый день
ходит в храм, другой каждый
день работает, а в храме раз в
месяц. Кто из них более веру�
ющий? «По делам их узнаете
их» (Мф. 7.20). За годы обще�
ния с людьми, причём не толь�
ко в храме, не так сложно, при
встрече с человеком, охарак�
теризовать его как личность.

Одно дело, когда он сам себя
называет безбожником, неве�
рующим, другое, когда мы
сами ставим такой «штамп» по
нашему рассуждению. Если
человек приходит в храм, зна�
чит, он верит в Бога. Да, он
может быть нецерковный или
уже воцерковленный, но это
природное влечение к Богу
присуще каждому. Как сказал
древний церковный учитель,
«каждая душа христианка».
Только если человек целенап�
равленно заглушает в себе го�
лос Божий, противится Богу,

богохульствует, его можно на�
звать неверующим.

Смысл праздника Пасхи –
Воскресения Христа, в том, что
человеческая история некогда
началась, в определенный мо�
мент – в грехопадении – потер�
пела смертельное изменение
(человек стал смертным), пре�
терпевала испытания – тысячи
лет жизни человечества в
страданиях, болезнях и, нако�
нец, получила возможность
спасения и вечной жизни с Бо�
гом (Воскресение Христово).
Самое главное, что нужно че�
ловеку – это жизнь со своим
Творцом – Богом. Адам эту

связь потерял, Христос эту
связь вернул, причём навечно.
В том, что жизнь не заканчи�
вается на земле, уже не сомне�
ваются ни большинство уче�
ных, ни большинство медиков.
Множество примеров загроб�
ной жизни существует как в
свидетельствах других людей,
так и в нашей собственной
жизни, просто порой мы этого
не замечаем.

– Как же нужно готовить�
ся к Пасхе?

– Отчасти я о подготовке
уже сказал. Желательно всё
сделать заранее, в четверг и
пятницу, чтобы в Великую
субботу и Пасхальное вос�
кресенье не бегать с пылесо�
сом, не стоять в очереди в ма�
газине. Лучший настрой пе�
ред важным событием даёт
молитва или чтение Библии.
Сейчас с этим нет проблем,
достаточное количество ли�
тературы или соответствую�
щих текстов есть в сети Ин�
тернет, да и в любом храме.

Подготовкой к Пасхе явля�
ется Великий пост и, конечно,

Страстная седмица – после�
дняя неделя поста, дни перед
самим праздником. В это вре�
мя вспоминаются последние
дни жизни Иисуса Христа: Тай�
ная Вечеря, предательство
Иуды, Распятие Спасителя,
Его погребение и Славное
Воскресение.

– В какой день нужно
печь куличи и красить
яйца? Когда нужно освя�
щать? Что нельзя освящать
в церкви?

– Когда готовить куличи и
красить яйца, строгих правил
нет. Это надо сделать заранее
перед Пасхой, в удобный
день, обычно после четверга,
чтобы в Великую субботу,
когда все освящают пасхаль�
ные угощения не стоять на
кухне за плитой.

Освятить всё приготовлен�
ное можно и на Пасхальной
ночной службе, и в сам день
праздника с утра, но чаще все�
го это делают в субботу, чтобы
в праздник ничто не отвлека�
ло от радостной встречи Вос�
кресшего Спасителя мира.

Конечно, лучше готовить
угощения само�
му. Это будет
хорошей семей�
ной традицией.
Дети будут инте�
ресоваться: что
это делают? Для
чего? Почему
на Пасху? К со�
жалению, не так
много дел мы
делаем дома
все вместе, под�
готовка к Пасхе
– хорошая воз�
можность это
исправить.

В храме освя�
щают принесён�
ные куличи,
творожные пас�

хи, яйца – то, что человек при�
нёс Богу в благодарность за то,
что он это имеет. Есть также
молитва на освящение мяса на
Пасху, но обычно её читают
при освящении на улице, что�
бы не вносить кровяные про�
дукты в церковь.

Есть благочестивая тради�
ция оставлять часть продук�
тов в храме для нуждающих�
ся и как жертва за освящение.
Ведь всё, что человек потреб�
ляет – дано ему от Бога. По�
этому часть принесённых про�
дуктов мы оставляем в храме.
Так что речь не о магии, не о
превращении еды в какую�то
сверхъестественную пищу, а
о благодарности Богу, о на�
шей жертве Богу. Что касает�
ся остальных продуктов, нет
предписаний приносить их или
не приносить. В некоторых
благочестивых семьях еду пе�
ред употреблением окропля�
ют святой водой перед каж�
дым приёмом пищи. Хуже точ�
но не будет.

Ситуация, когда мы прихо�
дим в магазин, и нам предла�
гают купить уже освящённые

здесь же куличи – не право�
славная традиция: у человека
отнимается возможность
прийти в храм с благодар�
ственной жертвой. Или, на�
пример, в ресторане сообща�
ется: «У нас все блюда освя�
щены». Для чего? Кому при�
носилась там жертва?

– Говорят, что в Пасху на
кладбище ездить нельзя. В
какой день можно навес�
тить могилы близких?

– Можно или нельзя ходить
на кладбище на Пасху? Я ду�
маю, к своим родственникам,
тем более к родителям на клад�
бище можно ходить каждый
день в году, если этого требу�
ет душа, чувство любви и ува�
жения к своим близким, пусть
и почившим. Вопрос в другом:
нужно ли это делать именно
на Пасху – самый главный и
важный праздник для челове�
ка? Если вы хотите на Пасху
навестить своих родственни�
ков – сходите в храм, потому
что «пообщаться» с ними ду�
ховно в этот день будет полез�
нее и им, и вам.

В советское время ходили
на кладбище на Пасху, пото�
му что не было храмов и един�
ственным местом, где дей�
ствительно можно было, не
боясь осуждения и наказания,
подумать о вечном (а может
и помолиться) – было кладби�
ще. Сейчас этой проблемы
нет, и не стоит оправдывать
себя, что я «не пошёл в храм,
потому что мне надо на клад�
бище убраться. Не обманывай�
те себя и своим знакомым ска�
жите, что ходить в храм на
Пасху не что�то новое или
придуманное церковниками,
а правильная, древняя, русская
традиция, в советское время
вынужденно забытая.

Что касается специального
дня поминовения усопших в
пасхальные дни – он есть и на�
зывается Радоница. Всегда
выпадает на девятый день пос�
ле Пасхи, во вторник, после
Красной горки. Правда, во
вторник не всем удобно хо�
дить на кладбище – рабочий
день, поэтому предлагается
сделать это в последующие
субботу и воскресенье, в край�
нем случае, накануне, в вы�
ходные после Пасхи.

Удивляет некоторая избира�
тельность в следовании народ�
ной мудрости и традициям. На
Благовещение и другие празд�
ники, говорят люди, нельзя ра�
ботать, в такие�то дни нельзя
есть круглое и прочее подоб�
ное соблюдается строго и не�
укоснительно. А на Пасху, в са�
мый главный праздник, – все на
кладбище. В народе говорят,
что в этот день все усопшие
желают ощутить и увидеть кра�
соту и благолепие Царствия Не�
бесного, а мы, на земле, наобо�
рот, от благодати в храме бе�
жим в царство мёртвых.

Беседовал
Владимир Белоножко.

РАДОСТЬ ПРАЗДНИКА

Âñòðå÷àåì Ñâÿòóþ Ïàñõó
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Для фарисея, из притчи Гос�
подней о мытаре и фарисее,
пост тоже был самоценнос�
тью: «что мне Господом пове�
лено, то я соблюдаю. Следо�
вательно, я поступаю хорошо,
достоин поощрения». Получа�
ется, кто не соблюдает запо�
ведь Господню о посте, досто�
ин наказания. Чему же удив�
ляться, когда оно пришло. Так?

Но апостол Павел нам гово�
рит, что ядущий неядущего не
осуждает, и неядущий ядуще�
го да не осуждает. Каждый
своему Господу стоит или па�
дает, и Господь разберётся, а
ты кто, судящий чужого раба.
Апостол категорически запре�
щает осуждать людей за то,
что они не постятся, или не так
постятся, ещё что�то делают
не так, что нам кажется пра�
вильным. Сам Господь гово�
рит о том, что в пост надо быть
радостным, весёлым, добро�
желательным и так далее.
Пост не в том, чтобы ходить с
мрачным лицом в чёрных

одеждах. Богу вообще не ну�
жен наш пост. Богу всё равно,
что мы съедим или не съедим.

Пост нужен нам. Господь
ставит грандиозные задачи:
будьте совершенны как Отец
ваш совершен есть, а я ни ру�
кой, ни ногой пошевелить не
могу, не то что встать и пойти.
Но я хочу встать и пойти к
Богу, и пост – моё оружие,
способ, начать этот путь, уви�
деть собственную грехов�
ность – то, что мешает мне
двигаться к Богу. Увидеть не

Ìû çíàåì, ÷òî ê ÷óæûì íåìîùàì íàäî ñíèñõî-
äèòü. Ìû ñòàðàåìñÿ. Íî òðóäíî, î÷åíü òðóäíî
ñòàëêèâàòüñÿ ñ ïîçèöèåé íåêîòîðûõ âåðóþùèõ â
îòíîøåíèè ëþäåé, ïîãèáøèõ â ïîæàðå òîðãîâî-
ãî  öåíòðà â Êåìåðîâî: «Îíè âåñåëèëèñü â Âåëè-
êèé ïîñò. Îíè íå áûëè â õðàìå...» Çà ýòî, ìîë,
íàêàçàíû. «À âû íå âåñåëèëèñü? Äåòè âàøè íå
âåñåëèëèñü?» «Íåò, íå âåñåëèëèñü. Ïîñò èä¸ò. Ìû
åãî ñîáëþäàåì». Æåëåçîáåòîííàÿ ëîãèêà...

Î òðàãè÷åñêèõ ñîáûòèÿõ â Êåìåðîâî

чужую греховность, а свою!
Пост должен помочь чело�

веку в выполнении самой
главной и самой трудной за�
поведи Христа – о любви. А
оборачивается впадением в
ветхозаветные законы. Но
даже там говорилось: «глаз за
глаз» и «зуб за зуб», а не
«жизнь за выбитый глаз или
зуб». А осуждающие погиб�
ших людей считают: «они не
соблюдали пост, они весели�
лись – Бог их наказал, отнял
жизнь. Вот мы не веселимся,
мы в храм ходим».

А что, этого достаточно?
Фарисей тоже исправно хо�
дил в храм и вышел оттуда
осуждённым. Не пугает его
пример?

И потом, разве все христиа�
не постятся? Разве все, сто�
процентно, по воскресеньям
бывают в храме? То�то и оно!
Тем более, нельзя требовать
от людей, не пришедших к
вере, чтобы они соблюдали
наш Церковный Устав. А во

всем мире сколько людей со�
блюдает его? Что же, все не�
соблюдающие достойны
страшных кар?

Да если бы и все христиане
постились и посещали храм по
воскресениям, неужели это
давало бы право кого�то осуж�
дать? Господь не заповедовал
разбираться, с кем и за что
приключилось то или другое
несчастье. Господь дал нам
заповедь о любви, снисхожде�
нии, помощи, сочувствии к
ближнему. А отнюдь не осуж�

дения, чтобы мы погрозили
пальчиком кому�то: он, мол,
по делам получил. Более
того, когда Христу говорили
о подобных трагедиях, Он от�
вечал: не думайте, что пост�
радавшие были грешнее всех,
но если не покаетесь, так по�
гибнете.

Господь ждёт покаяния от
каждого, и такие примеры
внезапной гибели людей дол�
жны нас самих подвигать к по�
каянию, к внимательной жиз�
ни. Мы должны понимать, что
можем оказаться на месте
этих людей в любой момент.
Не на них кивать головой, а
помнить, что с каждым может
произойти то же самое. И
если не будем готовы к встре�
че с Богом, нас ждёт печаль�
ная участь.

Только о себе мы имеем
право говорить, что по делам
своим принимаем то или иное
наказание. Но о других так
сказать не имеем права. Ина�
че, мы берём на себя суд Бо�

жий. А Господь всё делает не
«за что», а «для чего». Вспом�
ним знаменитый вопрос апос�
толов о слепорождённом: по�
чему человек слепым родил�
ся? Кто согрешил он или ро�
дители его? А Господь отвеча�
ет: ни он не согрешил, ни ро�
дители его, но да явится слава
Божия на нём.

Мы не можем постичь, как
вся совокупность земных со�
бытий – и радостных, и траги�
ческих, отразится на вечной
участи человека. Господь это

знает, и Господь попустил это�
му произойти. Понятно, что
Господь любит и слепорож�
дённого, и тех, кто трагичес�
ки погиб в Кемерово, и их род�
ственников, и всех. А мы не
должны думать, что они по
делам получили, а должны
сочувствовать, помогать, мо�
литься, если у кого�то есть
возможность – облегчать
скорбь тех, кто пострадал.
Люди сдавали кровь, хотя по�
нимали, что не надо столько
крови, но был порыв  поуча�
ствовать, помочь, выразить
своё сочувствие делом. Свя�
щенники Кемеровской епар�
хии круглосуточно были ря�
дом с пострадавшими, моли�
лись, утешали скорбящих.

Откуда же берётся такая
чёрствость в некоторых сер�
дцах верующих? Почему
Евангелие – книгу о любви к
Богу и ближним нам легче
воспринимать на законничес�
кий лад, интерпретировать
его в категориях земных за�

конов: сделал, что
положено – получи
награду, не сделал –
получи наказание.
Но Евангелие в
принципе в других
координатах напи�
сано. Речь идёт о
том, чтобы челове�
ка приблизить к
Богу, сделать его
способным вмес�
тить Бога. Для это�
го человек должен
очищать своё серд�
це. Блаженны чис�
тые сердцем, ибо
они Бога узрят. А
очистить сердце
можно через борь�
бу с собственными
грехами и через де�
ятельную любовь к
ближнему.

Если уж мы со�
всем не чувствуем
себя способными
подвигнуть свою
душу, в плане люб�
ви, поближе к Богу
и ближним, то тог�
да надо помнить
хотя бы более про�
стые заповеди Хри�

ста – не суди, да не судим бу�
дешь. Есть ещё Его слова:  ка�
кой мерой меряешь, такой и
тебе отмерено будет. Если ты
говоришь, вот, эти люди по де�
лам получили, смотри, как бы
тебе самому не получить по
своим делам при таком под�
ходе.

Правда без любви становит�
ся ложью. Этим путём пошёл
фарисей. Не да нам Бог идти
по его стопам.

Материал подготовила
Юлия Белкина.

Ïîñòíûå áëþäà öàðñêî-
ãî ñòîëà

ЕКАТЕРИНБУРГ. Люби�
мые блюда семьи последнего
российского императора Ни�
колая II приготовили в Екате�
ринбурге на фестивале пост�
ной кухни, сообщила один из
организаторов фестиваля,
главный повар трапезной ду�
ховно�просветительского
центра «Царский» Валентина
Пономарева.

«Приготовили кисель, это
великолепное блюдо, кото�
рое семья Николая II предпо�
читала. Он сделан из овса с
добавлением мёда и корицы...
Приготовили калачи на без�
дрожжевой закваске, кото�
рые были на столе за завтра�
ком у царя Николая II...

Но прежде чем они присту�
пали к трапезе, духовник цар�
ской семьи всегда вставал и
читал молитву, остальные мо�
лились с ним», – сказала По�
номарева на пресс�конферен�
ции в Уральском информаци�
онном центре ТАСС.

Она отметила, что любимым
десертом Николая II было за�
тяжное печенье с овсянкой,
орехами и изюмом, присыпан�
ное сахарной пудрой. Эти ре�
цепты царского стола были
взяты из серии книг «Царская
кухня Ливадийского дворца»,
автором которых является
жительница Крыма Марина
Пальчук.

Она с 2004 года исследова�
ла русскую кухню с VII века
до наших дней. По словам
Пальчук, любимыми блюдами
царской семьи также были
винегрет, грибной бульон, за�
печенный картофель с гриба�
ми, запеченный вилок капус�
ты, фаршированный рисом и
грибами, а также десерт из
запечённых яблок.

«В крымском архиве есть
18 меню Николая II. После�
дний российский император
был здесь всего четыре раза,
но остались эти документы.
Меню были составлены на
французском языке, а по осо�
бо торжественным случаям
их писали художники.

Нам пришлось восстанавли�
вать эти рецепты с помощью
профессиональных перевод�
чиков, адаптировать под се�
годняшние весовые измере�
ния, отрабатывать приготовле�
ние, чтобы достичь гармонии
вкуса», – рассказала Пальчук.

Как отметил директор выс�
тавочного общества «Уральс�
кие выставки» Андрей Швар�
нев, в этом году фестиваль
постной кухни приурочен к
150�летию со дня рождения
Николая II и посвящен теме
«Постные блюда царского
стола».

Готовить блюда будут изве�
стные на Урале политики и
общественные деятели.

Фестиваль постной кухни
прошёл в Екатеринбурге по
благословению митрополита
Екатеринбургского и Верхо�
турского Кирилла в четвер�
тый раз, 17 марта.

Одна из главных задач ме�
роприятия – возрождение
традиций русской кухни,
знакомство жителей регио�
на с традициями Великого
поста.

В прошлом году более 50
подворий уральских монасты�
рей, храмов, ресторанов и
кафе, учебных заведений
приготовили на меропри�
ятии более 200 разнообразных
постных блюд. Участниками
фестиваля стали более 10 тыс.
человек.

ÍÅ ÎÑÓÆÄÀÉ!

pasha06.p65 06.04.2018, 11:565



2 (176) 20186
СОБЕСЕДНИК

– Алексей Ильич, кто больше все�
го повлиял на ваше становление?

– Больше всех – игумен Никон (Во�
робьев). И поныне, как только появля�
ется возможность, я издаю его книги
и письма во всех вариантах. Почему
он произвел на меня такое впечатле�
ние? Во�первых, это человек, который
более всего поражал исканием смыс�
ла жизни. Он ничего не жалел: ни вре�
мени, ни сил, ни молодости, – ничего
для этого. В юности, выйдя из религи�
озной крестьянской семьи, он потерял
веру. В реальном училище уже стал
атеистом, бросился в науку, затем в
философию. Кстати, он великолепно
знал философию. Потом поступил в
Петроградский институт психологии.
Все это время он искал смысл жизни,
и нашел его – это было, конечно, чудо,
– нашел его в Боге. В 1931�м году он
принимает монашество. Какой чело�
век мог тогда так сделать?

– Вы знали игумена Никона лич�
но. Расскажите о нем.

– Наше знакомство началось в Ко�
зельске. Мама искала себе духовника,
и какая�то монахиня сказала: «Ну, по�
жалуй, отец Никон духовней будет».
Он же меня подготовил и в семина�
рию, куда я поступил сразу на после�
дний, четвертый, курс, сдав экзамены
за три предыдущих курса.

С ним можно было обсуждать лю�
бые темы. У игумена Никона не было
никакой авторитарности, деспотизма,
он давал свободу мысли и отвечал на
все вопросы. Мне он рекомендовал
читать Иоанна Лествичника и Влади�
мира Соловьёва, авву Дорофея и ка�
кого�нибудь там Гомперца, его «Исто�
рию древней философии», историка
философии Целлера и «Добротолю�
бие». Представляете?

Я был мальчишка, который спорил с
ним «насмерть». Он и сам спрашивал
меня, и отвечал на все мои вопросы –
и в области философии, и литературы,
и богословия. Его одно время пригла�
шали преподавать в Ленинградской ду�
ховной школе, но он отказался, пони�
мая, что это будет очень рассеивать и
отвлекать от внутренней жизни. Отец
Никон был очень начитанным челове�
ком. И именно благодаря ему я приоб�
рел очень прочные убеждения в хрис�
тианской вере.

Я пока говорил об умственной сто�

31 ìàðòà èñïîëíèëîñü
80 ëåò Àëåêñåþ Èëüè÷ó
Îñèïîâó – ïðîôåññîðó
Ìîñêîâñêîé äóõîâíîé
àêàäåìèè, èçâåñòíîìó
ðóññêîìó áîãîñëîâó,
ïåäàãîãó è ïóáëèöèñòó.

Ïðåäëàãàåì âàøåìó
âíèìàíèþ èíòåðâüþ,
êîòîðîå Àëåêñåé Èëüè÷
äàë æóðíàëèñòó Þðèþ
Ïóùàåâó.

роне дела, но не меньшее влияние он
оказал на меня именно в духовном
плане. Он постоянно говорил о ду�
ховной жизни и её основных законах.
По натуре я скептик, но тут уверен,
что это был действительно святой
человек.

Еще мне очень нравился Иоанн
(Крестьянкин), но я с ним никогда не
встречался. Отношение у меня к нему
самое положительное. И вот что пора�
зительно: я с ним никогда не встречал�
ся, не переписывался и не разговари�
вал. И вдруг однажды отец Иоанн (Кре�
стьянкин) присылает мне свою книж�
ку с дарственной надписью. Это был,
кажется, 2000�й год.

– В своих лекциях вы особенно
часто цитируете святителей Игна�
тия (Брянчанинова) и Феофана
Затворника. Почему?

– Они смогли переложить опыт
древних отцов на тот уровень, кото�
рый наиболее доступен современно�
му человеку, который даже и мечтать
не может о подвигах древних отцов и
тех высоких состояниях, которых они
достигали. То есть их изложение уже
дается применительно к нашему, я бы
сказал, скудному, но пока еще христи�
анскому уровню духовной жизни.

Конечно, если касаться Феофана
Затворника, то он также интересен
тем, как духовно менялся на протяже�
нии своей жизни. Тут обращают на
себя внимание несколько поразитель�
ных фактов. Например, в одном из
писем он благословляет переводить
какого�то католического автора. Но
проходит некоторое время, и он реши�
тельно говорит о поврежденности ка�
толицизма буквально во всем, о том,
что духовная жизнь у католиков силь�
но искажена. И, соответственно, уже
совершенно не рекомендует обра�
щаться к католическим авторам. Или
другой пример: в 1883�м году он бла�
гословляет издание «Откровенных
рассказов странника», а через 10 лет
категорически их запрещает и гово�
рит, что в них есть то, что может при�
вести к прелести.

Это только два примера. На самом
деле их гораздо больше.

Святость – это не то, что сразу дает�
ся, а то, что постепенно созидается

– Вы назвали уровень современ�
ной христианской жизни «скуд�
ным».

– Для того чтобы были духовные
достижения, необходима соответству�
ющая жизнь. Жизнь эта заключается в
аскетизме. Нет аскетизма – невозмож�
но ожидать каких�либо достижений.
Но о каком аскетизме мы можем го�
ворить сейчас? Современному челове�
ку в условиях нашего века очень труд�
но проводить жизнь, которая была бы
полностью отрешена от непрестанной
житейской суеты и огромных инфор�
мационных потоков.

Второе – даже монастыри у нас уже
не те. Они сейчас, по крайней мере в
преимущественной степени, а подчас
почти полностью, заняты хозяйствен�
но�туристической, извините, ошибся,
паломнической деятельностью. Мона�

хи встречаются со всеми. А смотрите,
что писали святые отцы: один взгляд
на женщину уже сбивает с толку. Един�
ственное достижение, которое может
иметь современный христианин и мо�
нах, – это искренно осознать свою не�
способность быть тем, кем себя назы�
вает, смириться, не осуждать других
людей и действительно каяться (а не
отчитываться на исповеди о проделан�
ных грехах).

– Сегодня нередкое явление – мо�
нахи в соцсетях.

– Я считаю, что это уход от самого
главного, потому что царство Божие
внутрь вас есть (Лк. 17, 20). Есть и та�
кое высказывание: «Монах, вышед�
ший из кельи, уже не вернётся в неё
тем же». Почему? Рассеянность, мно�
го впечатлений и новых грехов. Мо�
нашества, единогласно говорят свя�
тые отцы, нет без умного делания, то
есть без постоянной умно�сердечной
молитвы – преимущественно молит�
вы Иисусовой. Даже научиться более�
менее нерассеянной молитве – и это
оказывается уже недостижимо.

– Что именно мешает сосредото�
ченной духовной жизни?

– Слишком много информации, об�
щения и впечатлений. Наша образо�
ванность и самообразованность рассы�
пана на множество вещей. Но это со�
стояние рассеянности. Попробуйте
рассеянным светом сделать так, что�
бы загорелась бумажка. А возьмите
линзу, сфокусируйте лучи – и пожалуй�
ста, все загорелось.

Второй момент, который мы долж�
ны принять, хотя это не очень приятно:
идет вырождение человечества, некая
деградация человеческого существа.
Даже в плане психики – все больше и
больше рождается больных, неполно�
ценных людей. В целом, современно�
му человеку уже трудно напрячь себя
для того, чтобы бороться с собой. Он
будет бороться с чем угодно и кем
угодно – с политиками, священнослу�
жителями, общественными язвами, –
но только не со своим самомнением и
эгоизмом.

– Алексей Ильич, а если бы к вам
обратился какой�нибудь светский
публицист: зачем нужна борьба со
страстями? Что бы вы сказали?

– Я бы так сказал ему: не мучайте вы
своего ребенка, пусть он будет счаст�
лив. Не нагружайте его всякими заня�
тиями, уроками и кружками. Дайте ему
все, что он хочет. Вы мне скажете:
«Простите, а что же с ним будет даль�
ше?» Не нужно об этом думать. Глав�
ное – счастье сейчас. Потому христи�
анство и говорит, что личность неунич�
тожима и её ожидает вечная жизнь,
счастье в которой невозможно, если не
будут побеждены страсти: эгоизм, за�
висть, самомнение, злоба  и т. д.

Вот и решайте: или мучить ребёнка
школой, институтом, трудом, чтобы
потом ему было хорошо в жизни, или
всё оставить на произвол его желаний.

Скажите это спортсменам, тем, кто
хочет чего�то достичь. Я как�то ехал с
одним спортсменом из сборной нашей
страны. Он мне рассказал, сколько они
занимаются, и я в ужас пришёл! Если
мы хотим чего�то достичь, всегда тре�
буется труд. Аскет – кто это такой?
Спортсмен, в переводе с греческого.

– Но ради чего тренировка и все

мучения, спросят вас?
– Ради достижения главной ценнос�

ти. Спортсмену, например, ценнее
спортивные достижения и золотая
олимпийская медаль, чем покой и си�
дение в мягком кресле. Так и здесь.
Мы не имеем зде пребывающего гра�
да, а грядущего взыскую (Евр. 13, 14),
– пишет апостол Павел. То есть мы
живем устремлением к вечной жиз�
ни. И поэтому мы стараемся, чтобы
сейчас сделать все возможное для
максимальных духовных достижений,
которые будут гарантией и нашей веч�
ной духовной жизни. Вера в вечность
– вот что движет христианином.

– А как вы считаете, жизненный
комфорт мешает духовной жизни?

– Христианство не против того, что�
бы человек имел то, что необходимо
для жизни, но оно против всего того,
что выходит за границы необходимос�
ти. Определить и описать эту необхо�
димость – это уже другой вопрос. Иса�
ак Сирин говорил интересно, что ему
хватает одного хлеба в день. Однако,
– добавлял он, – если я поговорю с кем�
нибудь, мне и двух мало. Западная си�
стема направлена на то, чтобы создать
для человеческой жизни теплую во�
дичку. А святые отцы и аскеты гово�
рят, что в такой тепленькой среде че�
ловек очень скоро расслабляется и
ничего духовного достичь уже не мо�
жет, поэтому необходим холодный
душ, которым как раз и является аске�
за. Без холодного душа невозможно
тонизировать человека.

Комфорт – это, в конечном счете,
свобода страстей под благовидным
предлогом.

– Как вам видится нынешнее со�
стояние Церкви?

– Сейчас Церковь получила очень
значительную свободу внутренней
жизни. Однако дело в том, что свобо�
ду�то получили, а вот как воспользо�
вались ей – уже вопрос другой. У нас
очень большое внимание обращено на
внешнюю сторону церковной деятель�
ности, и гораздо меньше – на духов�
ную. Обратите внимание, как прохо�
дит богослужение? Особенно когда
они носят торжественный характер,
когда их совершают архиереи.

Фото� и телекорреспонденты со сво�
ей аппаратурой и юпитерами расхажи�
вают по храму, расталкивая верующих,
и даже по алтарю.

Или умилительное объявление в
храме: «После Божественной ли�
тургии масленичные гуляния».
Представляете? В Церкви это подго�
товка к посту, почти пост. У народа, да�
лёкого от христианства, это время ве�
сёлых развлечений. И куда же пригла�
шаются верующие?!

Войти в Церковь означает жить по
Евангельским заповедям, а не только
по Моисеевым. Совестно даже гово�
рить христианину, например, «не убий»,
«не укради».

Если говорить о церковной жизни.
У нас непрерывно идут всевозможные
мероприятия, конференции, форумы
по самым различным темам, но попро�
буйте найти, например, на такие темы:
«Основные проблемы духовной жиз�
ни сегодня» или «Специфика право�
славной духовности». Мы говорим о
пьянстве, алкоголизме, наркомании,
экономике, спорте, экологии и т. д. И
хотя это для Церкви небезразлично,

Окончание на стр. 8

Современный человек
будет бороться с чем и кем
угодно, но не с собой
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Уже заря. Хотя ещё не лето,
Но рассветает прямо на глазах.
Болото редким сумраком одето,
И белый пар клубится на кустах.
Так чудно, так похоже на Служенье,
И здесь поют хоры, и здесь кадят,
И птицы'богомолки без движенья
На ветках, как на лавочках, сидят.
Молчальники дубы стоят рядами,
Сама земля моление таит.

И облака рас'
ходятся Вратами,

И солнышко о
Солнце говорит.

Природа уди'
вительна ещё и
тем, что никог'
да не повторяет'
ся: это знает
каждый, кто лю'
бит наблюдать,
например, за'
ход солнца. Та'
и н с т в е н н а я
жизнь природы,
которая «так по'
хожа на Служе'
нье», по'разно'
му проявляется
в разные празд'
ники.

На Рожде'
ство долы
« б р ы з ж у т

огоньками понарошку», липы «вспари'
ли, словно души на моленьи», снего'
вея «показала своё мастерство». Кре'
сты церквушки «благовествуют миру
обновленье», а душа человека «рож'
дает стих», потому что «сердце – не
пустые ясли», там пребывает Бог.

Приходит весна, Благовещение,
когда:

…Камыши, Откровенью внимая,
Оживляются святостью вод.
Небо Землю дитём прижимает,
К Чаше Радости кроху несёт.
На Вербное воскресенье –
Колыхнётся верба на мгновение
И, сверкая каплями, замрёт,
И, благодаря за Обновление,
Неказнённой красотой качнёт.
Пожалуй, мысль о молитвенном

единении человека и природы наибо'
лее полно выражена в стихотворении
о Пасхальном крестном ходе:

Я шёл один. Свеча и Крест в руке.
Десная фимиамом воскуряла.
И столько было силы в огоньке,
Что тьма, обуревая, не объяла.
Я пел Христу об Ангельской хвале,
О том, что Небеса полны свеченья,
О том, чтоб чистым сердцем на земле
И нас сподобил славить Воскресенье.
– Христос Воскресе! – осенял

Крестом,
В таком безлюдьи отклика не чая,
Но роща и река, и эта топь,
– Воскресе! – тихим эхом отвечали.
Выходит, не один взирал горем?
И не один стремился Крест '

ным ходом?
Со мной, благоговейно замерев,
Встречала Праздник Божия природа.
Места мои! В забытой стороне
Познал я, лобызая Воскресенье,
Что Ангелы слышнее в тишине

Âûøëà â ñâåò íîâàÿ êíèãà èåðîìîíàõà Ðîìàíà «Ñâÿòîðóñüå».
Îíà ïðåäíàçíà÷åíà äëÿ äåòåé, õîòÿ äåòñêèõ ñòèõîâ îòåö Ðî-
ìàí íå ïèøåò. Íî êàæäûé, êòî ïîìíèò ñåáÿ ðåá¸íêîì è ÷àñòî
îáùàåòñÿ ñ äåòüìè, çíàåò, ÷òî îíè âîñïðèíèìàþò íàñòîÿùóþ
ïîýçèþ ïîä÷àñ äàæå ãëóáæå, ÷åì âçðîñëûå, è öåíÿò, êîãäà ñ
íèìè ðàçãîâàðèâàþò íà ðàâíûõ.

ЛИТЕРАТУРНЫЙ СОВЕТ

И ближе Небо в здешнем отдаленьи.
В природе не всегда царит гармония,

потому что она не только знает Бога,
но и вместе с человеческим родом пе'
реживает последствия грехопадения.

В стихотворении «Лебеди» расска'
зывается о том, как в феврале «набух'
ли почки, вернулись птицы на тепло»
– в последние годы мы постоянно на'
блюдаем проявления того, что приня'
то называть «глобальным потеплени'
ем». Но в марте похолодало, «снова за'
мело», и вернувшиеся раньше време'
ни птицы оказались в беде. Эту беду
вместе с ними переживает человек.

…А нынче поутру, в метели,
Коснулась и меня беда:
Два белых лебедя летели!
Куда? Не ведаю куда!..
Прощались ли? На помощь звали?
Роптали на родимый край?
Но так отчаянно кричали –
Хоть сам ложись и помирай.
И им вдогонку скит безлюдный
Мольбою слёзной стал кипеть:
Не допусти, Создатель Чудный!
Ужель вернулись умереть?
Но бывает и наоборот: природа вра'

чует страждущее сердце, потому что
через неё человеку открывается Бог.
В одном из стихотворений отец Роман
рассказывает о том, как встреча с при'
шедшей в скит ланью исцеляет душу:

Случайно выглянул и замер,
Не зная, верить ли глазам,
И маловерными глазами
Невольно волю дал слезам.
Душа забыла оправданья,
Приговорённою жила.
А тут – лесов очарованье!
Ах, как ты вовремя пришла!..
Нет, не случайны эти встречи,
Благословен прозренья час!
Нас утешениями лечат,
А мы не чувствуем Врача...
Отношение к красоте творения го'

ворит об отношении к Красоте Твор'
ца, точно так же, как любовь к ближ'
нему говорит о любви к Богу: «Кто го'
ворит: „я люблю Бога“, а брата своего
ненавидит, тот лжец: ибо не любящий
брата своего, которого видит, как мо'
жет любить Бога, Которого не видит?»

Отец Роман просит нас:
…Ничего просто так не сорви:
Всё живое Господь нам доверил,
Чтобы мы возрастали в любви…
Да не ведает братия боли,
Та, что с нами живёт на земле.
Как бы люди святились любовью,
Если б некого было жалеть?
На последних страницах книги «Свя'

торусье» читатель приближается к той
точке, откуда начал чтение: к наступ'
лению зимы и ожиданию Рождества.
Последнее стихотворение в сборнике
завершает годовой круг и подводит
итог человеческой жизни:

Как быстро почки распустились,
Закону Божьему верны.
Сады цветеньем обновились –
Нарядом радостной весны.
Как быстро лето наступило,
Ветра сорвали лепестки.
И солнце рябью ослепило
Стрекоз полуденной реки.
Как быстро листья пожелтели,
Уже и жатва позади.
И снова хлопья полетели
От стужи землю оградить.
И на глазах, в одно мгновенье,
Следы позёмка замела.
Пришла зима, неся забвенье
Как быстро эта жизнь прошла!
При составлении сборника у редак'

тора были сомнения – включать ли это
стихотворение? Не слишком ли пе'
чально для детей? На этот вопрос отец
Роман ответил: «Пусть знают, что всё
проходит очень быстро». Видимо, не
от памяти смертной нужно беречь себя
и своих детей, а от грязи и пошлости,
которой так много вокруг нас.

Болея за нас, отец Роман пишет не
только стихи, но и прозу, и публицис'
тику – познакомиться со всеми его
произведениями можно на сайте «Вет'
рово», открытом полтора года назад.
А детей всё же лучше начинать знако'
мить с творчеством иеромонаха Рома'
на, читая вместе с ними книги «Све'
тел дом», «Святорусье» и, конечно же,
слушая его песнопения.

Ольга Надпорожская.
Иллюстрации из книги «Святорусье».
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Первые стихотворения в книге по'
священы празднику Рождества Хрис'
това. Их сменяют стихи о Богоявле'
нии, о Благовещении, Пасхе, Троице –
вся книга напоминает календарь, воп'
лощенный в поэзии. В стихотворени'
ях иеромонаха Романа церковный и
природный календарь, Бог и послуш'
ное Ему творение – это единое целое.

Каждый поэт может правдиво напи'

сать только о том, что хорошо знает:
нельзя поделиться тем, чего не имеешь,
иначе начнёшь раздавать пустоту. Наш
современник, иеромонах Роман (Ма'
тюшин'Правдин), – поэт исключитель'
ный. Получив от Творца поэтический
дар и осознавая, что может стать «про'
фессиональным поэтом», он избрал
другой путь – монашество, служение
Богу, которое невозможно без зачёр'
кивания собственного «я». Кстати, «я»
отец Роман зачеркивает и в прямом
смысле слова, стараясь, когда пишет,
обходиться без этого местоимения.

Зачеркивать себя, свою индивиду'
альность, которой на самом деле час'
то называют собственные страсти, по'
кажется преступным большинству
«творческих людей». Но отец Роман,
говоря о творчестве, иногда приводит
такой образ: «Важно не то, насколько
велик дар человека, а как он исполь'
зует этот дар.

Душа – это зеркало, которое отра'
жает всё, что перед ним находится: по'
вернёшь его к свету – отразит свет,
повернёшь к нечистотам – нечистоты
и отразит.

И лучше быть каплей росы, отража'
ющей небо, чем мутным океаном, ко'
торый уже ничего не способен отра'
зить и может только отравить».

В девяностые годы многих привели
в Храм его песнопения – такие как «Ра'
дость моя, наступает пора покаян'
ная…», «Родник».

В поздних стихотворениях отца Ро'
мана есть не только боль, но и мир сер'
дечный, и мудрость пастыря, врачую'
щая человеческие души. Это – стихот'
ворения'созерцания, где нет никого,
кроме Бога, внимающей Ему приро'
ды и одного'единственного человека.

Я шёл один.

Свеча и Крест в руке
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но разве оно является глав�
ным для христианства?

– Можно ли сказать, что
христианская жизнь начи-
нается с покаяния?

– Без видения своих грехов
никакой духовной жизни
быть не может. Ведь вся она
состоит в постепенном исце�
лении от той дряни, которой в
нас полно. А исцеление как
возможно? Сам себя исцелить
не могу. Заранее знаю, что
сяду за стол и обязательно
объемся. Что же остается?
«Господи, прости меня!» Толь�
ко через покаяние начинает�

ся духовная жизнь. Но речь
идёт об искреннем покаянии,
а не о болтовне языком. Свя�
тые отцы самым решитель�
ным образом обращают вни�
мание человека не просто на
свои поступки, на нравствен�
ность, но на состояние души –
на свои мысли, чувства,
стремления, мечты, то есть на
свое духовное состояние. Ибо
можно быть нравственно и
нормальным, а в то же время
оставаться эгоистичным, само�
любивым, завистливым, тщес�
лавным. О таких говорят: «свя�
той сатана». Без правильной
основы внешняя деятельность

может обернуться против че�
ловека. Этой основой являет�
ся смирение.

– Что бы вы посоветова-
ли нашим читателям?

– Найти духовно опытного
наставника сейчас чрезвычай�
но трудно, то, как советует
святой Исаак Сирин и другие
отцы, следует научение, под�
держку, объяснение многих
вопросов, связанных с духов�
ной жизнью, искать у святых
отцов. Сейчас они издаются –
это великая милость Божия.
Но и святых отцов нужно пра�
вильно понимать, да и време�

ни у людей остаётся всё мень�
ше. Поэтому могу пореко�
мендовать самое близкое, до�
ступное по языку и в то же
время передающее все  са�
мые важные положения ду�
ховной жизни: письма игуме�
нии Арсении (Себряковой),
Валаамского старца схиигу�
мена Иоанна (Алексеева), игу�
мена Никона (Воробьева).

Их мысли, идеи, учения по�
разительно схожи, практичес�
ки один к одному. Эти книги,
считаю, должны быть настоль�
ными у современного право�
славного христианина. И не
только православного. Мне

пишут многие неправослав�
ные, которые начали читать
их, и благодарят, потому что
христианство открылось им
совсем с другой стороны, по
сравнению с тем, чем прони�
зано сейчас обмирщённое
христианство на Западе, увле�
кающее кого�то и у нас, и чем
заражена большая часть наше�
го народа, ищущего только
чудес, исцелений, прозорлив�
цев и предсказаний.

С Алексеем Осиповым
беседовал Юрий Пущаев.

Интервью печатается в
сокращении.

Источник: Православие.ru.

Окончание. Начало на стр. 6.

В рамках Дня православной книги и Года Японии в России 28
марта 2018 года в «Калужской Филармонии» состоялся вечер
«Открывая Японию. Банзай Николай».

Вечер посвящался просветителю Японии, миссионеру, наше�
му соотечественнику, архиепископу Николаю Японскому (Ко�
саткину).

В начале мероприятия все присутствующие почтили память
погибших при пожаре в г. Кемерово.

Гости вечера смогли познакомиться с просветителем Япо�
нии, с внучатым племянником святителя Николая Борисом За�
болотским и окунуться в атмосферу страны Восходящего сол�
нца. На вечере звучала живая традиционная японская музыка в
исполнении ансамбля «Wa�On». Это е д и н �
ственный в Рос� сии про�
фессиональ� ный кол�
лектив испол� нителей на
традиционных японских
музыкальных и н с т р у �
ментах. Он работа� ет при на�
учно�творческом цент� ре «Музы�
кальные культуры м и р а »
Московской государ� ственной консервато�
рии имени П.И. Чай� ковского,

Прикоснуться к нео� бычной японской куль�
туре, в условиях кото� рой святитель Николай
на протяжении 50 лет своего служения, про�
поведовал Слово Бо� жие, помогла гостям
японская актриса То� моми Орита, исполнив
два японских танце� вальных номера. Сдер�
жанность, сосредото� ченность, целомудрен�
ность, пожалуй, са� мые подходящие слова
для этих танцев.

На мероприятии была открыта выставка, отра�
жающая основные этапы жизненного пути святи�
теля Николая Японского. Основу экспозиции составили ред�
кие фотографии XIX века, выдержки из дневников святого,
богослужебные книги на японском языке и традиционная япон�
ская одежда – кимоно.

На выставке были представлены экспонаты, предоставлен�
ные Калужскому благочинию Калужской Епархии Домом рус�
ского зарубежья им. А. Солженицына (г. Москва) и бывшим
российским консулом в Японии В.И.Саплиным.

Выставка и сам вечер представили интерес не только для
почитающих просветителя Японии, но и для тех, кто впервые
узнал о существовании Православной Церкви в Японии.

Выставка работает с 29 марта по 25 апреля в Концерт�
ном зале им. С.И. Танеева, по адресу: Баженова д.1. Вход сво�
бодный.

Часы работы выставки: пон.–пят. 9.00 до 17.00, сб.–вскр. с 12
до 16.00.

Телефон для справок: (961) 006�04�66 – Елена Коновалова.

Âå÷åð ïàìÿòè ñâÿòîãî
ðàâíîàïîñòîëüíîãî
Íèêîëàÿ ßïîíñêîãî

Ñîâðåìåííûé ÷åëîâåê áóäåò áîðîòüñÿ

ñ ÷åì è êåì óãîäíî, íî íå ñ ñîáîé
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